

Marthe, dont l'œil vigilant et exercé ne quittait guère ses malades ; de l'autre, la marquise, dont le dévouement habituel s'augmentait de la tendresse d'une grand'mère. Quand Livadia aperçut son fils si pâle et si abattu, elle ne fut pas maîtresse de son émotion ; ses larmes jaillirent et, se jetant sur le berceau, elle couvrit de baisers les mains et le visage de l'enfant. Ce fut la douce sœur Marthe qui la ramena à des sentiments moins violents :

—Madame la marquise, dit-elle, il faut beaucoup de calme pour le petit malade, le docteur a recommandé de ne point l'agiter.

La jeune femme se releva, et sentant la sagesse de cette observation, elle essuya courageusement ses larmes et répondit :

—Soignez-le, ma sœur, comme vous l'avez fait jusqu'à présent. J'apprendrai en vous regardant faire.

Puis elle se mit à interroger la marquise sur les débuts du mal, s'informant des moindres détails, absorbant toutes les forces de son être dans cette unique pensée : la maladie de son fils. Louis était grave et contenu en lui-même ; après avoir embrassé sa mère, il était allé s'asseoir dans un angle de la chambre, les yeux fixés sur l'enfant. Mais l'ardente nature de Livadia ne pouvait se plier à cette inaction mélancolique, elle se mit à parcourir la chambre, en tous les sens. Quelque temps après le médecin entra. C'était un vieil ami de la famille. Il avait assisté la marquise à la naissance de Louis, il avait vu mourir le marquis, enfin il avait reçu dans ses bras le petit Ivan lui-même. Sa science n'était-elle point à la hauteur de toutes les découvertes modernes, et en fait d'hygiène et de remèdes nouveaux, il en était encore à l'avant-dernier changement ; mais son dévouement affectueux à ses malades et sa vieille expérience de praticien suppléaient amplement à ce qui lui manquait. Il avait lu un peu moins d'ouvrages allemands que ses éminents confrères des grandes villes, mais il avait un coup d'œil tout aussi sûr et ce vieil esprit français, observateur et pénétrant, qui saisit rapidement un indice, et est, en fait de diagnostic, d'une si précieuse application. Dès la porte, son regard se fixa sur l'enfant, et un léger sourire releva le coin de ses lèvres :

—Voilà un petit homme qui est mieux, dit-il, de sa voix claire et scandée, c'est un petit Français de bonne race, et avec un pareil sang dans les veines, il ne faut jamais désespérer de rien.

Puis, saluant la marquise et la jeune femme, il prit la main que lui tendait Louis et la pressa fortement, tout en s'inclinant devant la corvette de sœur Marthe.

Sa présence, ses paroles d'espoir avaient répandu comme une atmosphère nouvelle dans cette chambre attristée. Livadia respirait plus librement. Debout, près du docteur, elle suivait, de son beau regard profond, les moindres mouvements du vieux médecin qui palpait et